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Ouverture du comité de pilotage par Belaïde Bedreddine, vice-président du Département

de la Seine-Saint-Denis en charge de l'écologie urbaine, qui remercie les membres du CO-

PIL de leur présence.

Il rappelle l'intérêt du multi-sites Natura 2000 pourla protection des 12 espèces d'oiseaux qui

ont permis son classement et plus généralement pour l'effet d'entrainement en faveur de la
préservation du patrimoine écologique du territoire.

Il expose les enjeux à venir avec les JOP 2024, notamment la mise en place d'un live site sur
le parc départemental Georges-Valbon qui sera aussi l'occasion de faire connaître le parc et
la richesse de ses milieux naturels.

Il rappelle la situation à part de la Seine-Saint-Denis par rapport aux autresaires protégées du

fait de son contexte urbain dense et fait état des problématiques rencontrées en lien avec le

changement climatique, en particulier surle choix des essences à même d'assurer la durabilité

de nos boisements. Le partage des retours d'expériences menées par d'autres collectivités

dans ces domaines est nécessaire et la participation active du Département au sein du réseau

national des élus des sites Natura 2000 est en cela importante.

Il rappelle les nombreux projets immobiliers portés surle territoire et la nécessité de travailler
sur le maintien des connexions écologiques entre les différentes entités. À cet égard, il salue
les travaux engagés par les EPT.

Enfin, il présente les perspectives d'évolution du site et la reprise en gestion par le
Département du vallon du Sausset, secteur identifié comme à enjeu pour son ru et le maintien
des milieux ouverts.

Lauriane Quiblier, chargée de mission Natura 2000 auprès de la Région Île-de-France,
présentele transfert des compétences del'Etat à la Région, engagé depuisle 1er janvier 2023.

Elle expose les objectifs portés par la Région pour relancerla dynamique de réseau à l'échelle

du territoire (journées animateurs, rencontres des élus...) pour fédérer autour des enjeux
Natura 2000.

Pia Favali, animatrice du multi-sites Natura 2000 de la Seine-Saint-Denis, fait un rappel

des missions portées par la structure porteuse et présente le bilan des actions menées par le

Département et ses partenaires en faveur de la conservation des espèces ciblées, de la

promotion et de la préservation du site (voir bilan en pièce-jointe).

Desintervenants ont été invités à présenter quelques axes du bilan :

-  Emeric Saunois, technicien au sein du service Nature en ville de la commune de

Rosny-sous-Bois intervient sur l'ouverture et la reprise en gestion parla collectivité du

parc du Plateau d'Avron, à la suite des travaux d'aménagement réalisés par l'EPT Grand

Paris Grand Est. Il présente les enjeux, la mise en place d'outils dédiés (plan de gestion,

SIG...) et l'investissement que cela a demandé à l'équipe pour se former et s'organiser;

- Sylvie van den Brink et Lucien Claivaz, présidente et chargé d’études au sein de

l'association des Amis Naturalistes des Coteaux d’Avron, présentent le travail

d'actualisation des données mené pour la mise à jour des ZNIEFF (Zones Naturelles
d'Intérêt Ecologique Faunistique et Floristique).

La présentation est ponctuée par les questions et échanges par les membres du comité.
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Echanges avec les membres du comité de pilotage

Gauthier Malherbe, technicien au sein d'Ile-de-France Nature, pose la question de la

provenance des données naturalistes. Le Département indique que les données permettant

de présenter l’état de conservation des espèces proviennent des suivis menés par le

Département via ses partenariats naturalistes, en interne, et d'une extraction des bases de
données régionales Faune Ile-de-France et GeoNat'îidF.

Sophie Bosquillon, Conseillère déléguée à la Nature enville et à la biodiversité de L’Île-

Saint-Denis, demandesi les études naturalistes sont menées à l'échelle de toutes les entités.

Ilest précisé que la connaissance est hétérogène sur le multi-sites et dépend de la volonté de

chaque gestionnaire. Le Département mène des suivis annuels ou bisannuels sur l'ensemble

des parcs dontil a la gestion selon les enjeux. Des inventaires complémentaires sont réalisés

avec des volontaires.

Sylvie van den Brink, présidente de l’association des Amis Naturalistes des Coteaux
d’Avron,intervient lors de la présentation de la gestion du parc du Plateau d’Avron.

Elle présente l'enjeu et la complexité de la tâche pour maintenir les milieux ouverts, avec le

développement d'espèces exotiques envahissantes et de ligneux. Elle souligne le coût pour

géreret s’équiper de la technologie adaptée pour la fauche et salue la réactivité et le travail

deterrain menéspar l'équipe de Rosny-sous-Bois.

Emeric Saunois précise que la phase 2 pour l'aménagement du parc est en cours,les travaux

sont réalisés par l'EPT Grand Paris Grand Est.

Sophie Bosquillon, à la suite de la présentation des habitats du parc du Plateau d’Avron,
pose la question du maintien des zones humides. S’en suit un échange autour de la

gestion différenciée des milieux.

La commune de Rosny-sous-Bois précise qu'aucune action n’est faite pour gérerles niveaux
d'eau et que seuls des travaux d'entretien seront réalisés sur ces secteurs. Elle présente la

gestion différenciée menée surl'ensemble du parc.

Belaïde Bedreddine rappelle les principes de la gestion différenciée et l'implication que cela

engendre pourles services techniques.

Sylvie van den Brink précise que ce type de gestion demande de connaitre finement les
pratiques des usagers et de sectoriser les opérations d'entretien en conséquence.

Gauthier Malherbe questionne l'incidence de la reprise en gestion d’un espace naturel
surla politique que Rosny-sous-Bois mène sur ses espaces publics.

Corentin Pigeau-Tardieu, responsable du service Nature en ville, explique le changement de

pratiques qui s’est opéré au sein de la commune et qui s’est notamment traduit parl’évolution

du nom du service. Il note l'effet des campagnes de communication sur la perception des

habitants. Un travail important est ainsi mené pour maintenir des corridors de biodiversité, par

de la fauche et remplacer des massifs horticoles au profit d'espèces locales. Plus de 1000

visiteurs ont participé au week-end portes ouvertes du parc les 16-17 septembre.

Sébastien Ciprian, Chargé d'Environnement à SNCF Réseau, interroge l’ANCA sur la

présentation de la ZNIEFF de type Il du parc Georges-Valbon et du détourage de

l'emprise des voies SNCF sur une portion du linéaire qui traversele parc.

La mise à jour a permis d'étendre la ZNIEFF surle terrain des essences ce qui explique le

détourage des voies SNCF qui le longe et qui n'ont pas pu être prospectées par l'ANCA,

contrairement au tracéinitial de la ZNIEFF. S'en suit un débat sur l'opportunité d'intégration

des emprisesferroviaires et leur fonction de corridor de biodiversité.
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Toujours sur le même sujet, Gauthier Malherbe demande pourquoi les études pour la
reprise des contours de la ZNIEFF du parc de la Poudrerie ne tiennent pas compte du

canal de l’Ourcq.

Sylvie Van Den Brink explique que ce travail est en cours de révision poureffectivementinclure

le périmètre du canal. Elle en profite pour préciser que les mises en ligne de ces
réactualisations par le CSRPN (Conseil Scientifique Régional du Patrimoine Naturel) peuvent

prendre du temps.

Smaïla Camara, Vice-président à la transition écologique, aux parcs et à la nature en
ville à Est Ensemble, souhaiterait une révision du DOCOB pour actualiser la

connaissance dessites et l’état réel de conservation des habitats notamment dans le

cadre de l’élaboration du plan de gestion du parc des Beaumonts. Il en profite pour

solliciter des soutiens financiers et de l'accompagnement dans les projets

d'aménagements des milieux humides en particulier.
Le projet de révision du DOCOBest un travail lourd qui demande des études conséquentes.

La mise à jour des ZNIEFF va dans ce sens. Le projet d'extension du site surle long terme

permettra de motiver cette actualisation.

Lauriane Quiblier souligne que les subventions pourla mise en œuvre de contrats Natura 2000

sont ouvertes pour 2024.

Pourrappel, pourles projets qui sortiraient du cadre spécifique à Natura 2000 (exemple de la

création de mares), il existe de nombreux dispositifs de soutien technique et financier dont

peuvent bénéficierles collectivités. Les liens qui répertorient ces aides:

https://www.arb-idf.fr/nos-ressources/dispositifs-daide-pour-la-biodiversite/

https://aides-territoires.beta.qouv.fr/portails/biodiversite-iledefrance/

André Lantz, bénévole à l’association Beaumonts Nature en Ville, fait remarquer les

nombreux changements au sein du service gestionnaire du parc des Beaumonts etle

manque de continuité que cela engendre pour le suivi des projets. || rappelle que la

réouverture et le maintien des milieux ouverts est primordiale pour le parc et que des travaux

doivent être engagés rapidement pour contenir l'expansion du Cornouiller sanguin.

L'association ANCA questionne sur l'inclusion du Bois Saint-Martin à l’intérieur du site
Natura 2000 de la Seine-Saint-Denis.

Pia Favali rappelle que cela fait partie d’un travail plus global d'extension du site, qui nécessite

un important travail d'actualisation des données et de concertation avec les acteurs du

territoire. Ce processus est lancé et des échanges avecla Région et l'Etat sont en cours pour
la mise en œuvre de la Stratégie régionale pourles aires protégées.

Sophie Bosquillon souhaiterait que soit abordé au prochain COPILles connexions que
du multisite avec les autres secteurs du territoire et les départements limitrophes(lien

avec les Hauts-de-Seine, continuités écologiques avec le site Natura 2000 des boucles
de la Marne...).

David Texeira, chargée de mission biodiversité et résilience territoriale à Plaine commune, en

profite pour aborder l'opportunité de l'extension du site Natura 2000 sur les berges de la

commune d'Epinay-sur-Seine.

Sophie Bosquillon rappelle que L'Île-Saint-Denis est comprise dans un réseau hydrographique,
qui engendre unerichesse faunistique et floristique spécifique, et qu'à ce titre l'ensemble des

berges doivent être préservées pour participer pleinement au corridor écologique que

représente la Seine.

Belaïde Bedreddine souligne l'implication des SAGE etla présence du SAGE Croult Enghien
Vieille Mer, sur ces sujets et le pouvoir qu'ils exercent pour la révision des PLU/PLUI.
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Francis Redon, Président de l'association Environnement 93 et représentant de l'association
ENDEMA,s'exprime sur les nombreux projets de révision de PLUÏ surle territoire.Il insiste sur

la nécessité pour les documents d'urbanisme de prendre en compte les franges aux abords

des sites naturels pourlimiter les impacts potentiels des projets, notamment pourla gestion

dela pollution lumineuse.

Belaïde Bedreddine clôture la séance en rappelant que le classement Natura 2000 n’in-
duit pas uniquement des contraintes dans la réalisation de projets, mais représente

surtout une belle opportunité de valoriser notre territoire et son patrimoine naturel, tout

en faisant rayonnerles pratiques mises en œuvre en Seine-Saint-Denis.Il remercie l’en-

semble des membres du COPIL qui ontfait le déplacement et souligne l’importance de

ces temps d'échanges pourla confortation du multi-sites Natura 2000.

Visite sur le terrain en fin de matinée

Lavisite s'est concentrée surle secteur des zones humides du parc départemental du Sausset

(marais, étang de Savigny). Le chef du service gestionnaires du parc, Vincent Gibaud,a ainsi

pu en profiter pourfaire une présentation de ces deux plans d'eau, de leur historique, des

problématiques de gestion rencontrées et des projets de restauration en cours deréflexion.

Les différents aménagements pour la faune (extension des zones de roselières, création de

nichoirs à Martin-pêcheur d'Europe et Hirondelle de rivage, pose de radeaux à Sterne

pierregarin…) etl’utilisation des milieux par les espèces ont aussi pu être abordés.

Cette visite a été l'occasion de faire quelques observations naturalistes, avec notammentla
présence de deux Martin-pêcheurs d'Europe, du Héron cendré, de Grèbes castagneux ou

encore d’un Grand cormoran.

Bélaïde Bedreddine

PJ: Bilan triennal du suivi du site Natura 2000 et présentation
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